
CON los los vientos de las cabañuelas de enero
soplan fuerte también los rumores de cambios
en el gabinete presidencial Sin embargo
esta vez la cosa es distinta debido a que Andrés
Manuel López Obrador gobierna al estilo Luis XIV
el Estado el partido el movimiento el guía el gabinete
y el proyecto soy yo

ESO EXPLICA por qué a algunos secretarios los tiene
como floreros Gobernación y Comunicaciones
a otros los tiene saturados Relaciones Exteriores
y Defensa Racional a otros los nulifica Economía
a otros los contradice Hacienda y a otros los
apapacha Energía Pentex y CFE También están
los que tienen más broncas que resultados pero ahí
siguen Función Pública Seguridad Salud y
Medio Ambiente y los que de plano andan nadando
de muertito tratando de no hacer olas Educación
Agricultura Bienestar Trabajo y Cultura

SI A ESO se le suma que el Presidente controla cada
dependencia a través de los subsecretarios nombrados
por él mismo si hay o no relevos en el gabinete
difícilmente se va a notar un cambio

A VER cómo diablos explica Napoleón Gómez
Urrutia andar viajando con pasaporte color azul
como corresponde a los canadienses si se supone
que renunció a la nacionalidad de ese país para poder
ser senador de Morena Ni modo que Mr Gómez diga
que lo sacó por outsourcing

AHORA que por fin se acabó el recalentado
llegó el triste momento de volver a la realidad
Y en la agenda gubernamental debería haber
al menos dos temas prioritarios la crisis
de inseguridad y la crisis económica

HASTA AHORA ni una pluma le han quitado al ganso
como bien presume el Presidente Sin embargo
a decir délos expertos el bono democrático no da
para mucho más Es decir si no empieza a notarse
un cambio real en esas dos áreas que le pegan
directamente al ciudadano de a pie la popularidad
de AMLO comenzaría a resentirlo verdaderamente

PORQUE una cosa es decir cada mañana que vamos
bien muy requetebién y otra muy distinta tener
que enfrentarse a la cuesta de enero con incrementos
federales en alimentos en transporte en servicios
digitales y en un largo etcétera
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CON TODO el glamour fueron entregados anoche
los Globos de Oro y vaya que hubo sorpresas
Mejor Actor Manuel Bartlett por Robó huyó
y no lo pescaron Mejor Actriz Irma Eréndira
Sandoval por Querida encogí a tos niños y exoneré
a Bartlett Mejor Guión PVEM PT y PES por
Parásitos Mejor Director Andrés Manuel López

Obrador por El buen mentiroso Y Mejor Pelicula
Santiago Nieto por Frozen 3 cuentas congeladas
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Que el Presidente viaje en vuelos
comerciales ño es más barato

y lo pone fuera de contacto
en momentos importantes

Aviones y política
viajar en avión nos

recuerda quiénes somos
Don DeUlk

JeanineAñez la presidenta de Bo
livia tomó un vuelo comercial el
23 de diciembre de La Paz a San

ta Cruz Buscaba así marcar una dis
tancia con su predecesor Evo Morales
quien utilizaba el avión presidencial
un Falcon 900 EX Easy incluso para
distancias muy cortas

Evo difícilmente se sentiría aludi
do En 2015 declaró al periodista espa
ñol Jordi Évole precisamente en un
vuelo La Paz Santa Cruz Para raí el
avión es ya un instrumento de trabajo
Para mí ya no es un lujo el avión Antes
de comprar la aeronave otros como
Fidel Chávez Lula y Argentina le
prestaban aviones y helicópteros

La presidenta Añez explicó al
abordar ese día que hacía el vuelo en
un avión comercial porque su viaje era
personal para pasar Navidad con su
madre y hermanos y no oficial Los
pasajeros le aplaudieron

Viajar en vuelo comercial aumenta
la popularidad de un gobernante por
que lo hace parecer humilde Por eso
Andrés Manuel López Obrador prome
tió en campaña que dejaría de usar el
avión presidencial el TP 01 un Boeing
787 8 Dreamliner Ya compraron un
avión presidencial de lujo decían
sus anuncios No lo tiene ni Obama

La verdad es que la Presidencia de
Estados Unidos tiene no uno sino dos
aviones bastante mayores 747s mucho
más equipados que el TP 01 mexicano
No hubo por supuesto ningún interés
ni de Obama ni de Donald Trump por
adquirir el 787 mexicano Aun así Ló
pez Obrador no quiso usar el avióny lo
envió a un hangar en Estados Unidos
mientras encontraba comprador En
varias ocasiones dijo que estaba a pun
to de venderlo que las Naciones Uni
das estaban ayudando o que ya había
un cliente listo aunque siempre hubo
dudas porque el avión es arrendado

En cuanto al ahorro prometido
nada La operación del avión según ha
publicado Reforma costaba 17 millo
nes de pesos anuales pero mantenerlo
parado requiere de 16 millones A esto
hay que sumar los costos de los vuelos
comerciales del Presidente sus avan
zadas y comitivas que no se han dado
a conocer El gobierno por otra partea
ha tenido que recurrir a otros aviones
para propósitos como traer la mitad de
los restos de José José desde Estados
Unidos o a Evo Morales desde Bolivia
También hay un riesgo adicional para
los pasajeros que se ven obligados a
compartir vuelos con él

El propio Presidente no parece es
tar muybien informado del tema técni
co El 3 de enero dijo que el 787 fue un
fraude ya que solo puede Volar distan
cias largas Habrá que suponer que se
lo dijo el mismo asesor que afirmó que
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los aviones se repelen El 787 8 el mo
delo más barato del Dreamliner el cual
se arrendó para el TP 01 tiene efecti
vamente un alcance de entre 14 200 y
15 200 kilómetros lo cual le permite
competir con aviones grandes de cua
tro motores como el 747 o el Airbus
380 pese a tener solo dos reactores y
generar un importante ahorro de com
bustible Como es relativamente pe
queño y muy eficiente el 787 se utiliza
con frecuencia para trayectos cortos

Entiendo que López Obrador quie
ra seguir usando vuelos comerciales
por razones políticas pero esto lo colo
ca fuera de contacto en momentos im
portantes como la batalla de Culiacán
del 19 de octubre y le impide realizar
juntas de trabajo en el avión como
hacían los presidentes anteriores

Quizá López Obrador debería pres
tarle atención aEvo cuando decía que el
avión no era un lujo sino un instrumen
to de trabajo O quizá pueda pedirle
prestado uno a Nicolás Maduro

ASESINATO
El régimen de Irán es abominable
pero la decisión de Trump de asesinar
al general iraní Qassem Suleimani y a
otras personas en un tercer país Iraq
por sus supuestos planes futuros es
una violación al derecho internacional
Por lo pronto ya perdió un aliado Iraq
pero además aumentó las posibilidades
de ataques terroristas
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Hoy día historico en la Corte
Por primera vez en la historia de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación SCJN el máximo tribunal tendrá tres mujeres
Desde la reforma judicial de 1995 la Corte ha tenido un máxi
mo de dos mujeres en el mismo periodo pero a partir de hoy
con la llegada de Margarita Ríos Farjat la representación fe
menina incrementará a tres el mayor número de ministras
que coinciden en el pleno La nueva ministra llegará a ocupar
el lugar que dejó vacante Eduardo Medina Mora quien re
nunció en octubre pasado en medio de una investigación y la
detección de presuntas irregularidades en su patrimonio Aun
que la experiencia de doña Margarita exjefa del Servicio de
Administración Tributaria radica en temas administrativos no
podrá llegar a la Segunda Sala donde estaba Medina Mora si
no que se incorporará a la Primera Sala en la que se resuelven
los temas en materia penal y civil

Medina Mora en manos de Gertz y Sandoval
Y a propósito de la llegada de la ministra Margarita Ríos Far
at al lugar que ocupaba Eduardo Medina Mora nos hacen

ver que aún está pendiente conocer la situación jurídica del
exministro Nos recuerdan que la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera que encabeza Santiago Nieto presentó denuncias
sobre las operaciones sospechosas realizadas por Medina Mo
ra señaladamente en el extranjero tanto en la Fiscalía General
de la República a cargo del fiscal Alejandro Gertz Mañero
así como ante la Secretaría de la Función Pública bajo el man
do de Irma Eréndira Sandoval Tanto la FGR como la SFP
aún no se han pronunciado sobre la situación del exministro y
exprocurador general de la República Medina Mora y sus
transferencias que fueron dignas de sospecha de la UIF y que
acabaron con su carrera dentro del máximo tribunal del país
Se sabrá en 2020 si don Eduardo cometió o no un ilícito y si

tendrá que enfrentar por ello a la justicia

Beatriz Mojica

Exsecretaria general del PRD quiere que
AMLO le tome la mano
Quien se esmera en que la vean caminando de la mano con
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el presidente Andrés Manuel López Obrador es la exsecre
taria general del PRD Beatriz Mojica Nos dicen que luego de
su renuncia al partido del Sol Azteca en agosto pasado la
también excandidata perredista al gobierno de Guerrero no se
ha alejado de los reflectores pues opina y participa en temas
de su estado e incluso asegura que apoya en algunas tareas al
canciller Marcelo Ebrard El caso es que en días pasados
emitió un mensaje en el que afirma que Guerrero no merece
vivir en medio de la violencia y que se debe caminar de la
mano del presidente Andrés Manuel López Obrador para ge
nerar desarrollo en el estado Será que doña Beatriz busca afi
liarse a Morena y buscar que AMLO le tome la mano para ir
en búsqueda del gobierno guerrerense en 2021

Buscan presumir en el mundo obras de la 4T
Este martes el presidente Andrés Manuel López Obrador
recibirá en Palacio Nacional a los casi 130 representantes di
plomáticos de México en el exterior como parte de la 31 Reu
nión de Embajadores y Cónsules que será inaugurada por el
canciller Marcelo Ebrard Se trata de un segundo encuentro
entre el mandatario y los diplomáticos mexicanos en donde
además de dar continuidad a las bases de la política exterior
mexicana y la nueva política de austeridad nos dicen que el
Presidente tiene mucho interés en que conozcan los proyectos
estrella de su gobierno como la nueva refinería de Dos Bocas
el Tren Maya el proyecto Transístmico y por supuesto el nue
vo aeropuerto en la base militar de Santa Lucía para que ha
blen de los avances de esas obras en todo el mundo

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 exten
sión 2421 o al email editor eluniversal com mx
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ASTILLERO

Terrorismo en Irak y México Lebaronismo
promovente Abrirpuertas bélicas a EU
Agenda de oposición a AMLO
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ENBAGDAD SE produjo la semana
pasada un ejemplo contundente de
lo que significa la clasificación de
organización terrorista extranjera

conforme al criterio intervencionis
ta a extremos criminales de Estados Unidos
Con el mayor desparpajo Donald Trump orde
nó el asesinato en Irak de varias personas una
de ellas el estratégico general iraní Qasem
Soleimani en una acción que a su entender no
requiere de mayor explicación pues según el
ocupante de la Casa Blanca le asiste el derecho
de exterminar así sea en suelo extranjero a
quien represente un peligro para los intereses
del imperial país

PARA LOS MEXICANOS tiene especial
interés lo sucedido en Irak Un grupo de
personas con doble nacionalidad ha acudido
ante instancias de EU para promover que los
cárteles mexicanos del crimen organizado sean
denominados oficialmente como organizacio
nes terroristas extranjeras La recurrencia a la
nación vecina se produjo luego del lamentable
asesinato de mujeres y niños pertenecientes a
comunidades mormonas asentadas en el norte
de México

ESA PETICIÓN EN la que participaron inte
grantes de las familias LeBarón y Langford
se produjo en sintonía con un tuit de Donald
Trump amagando con tal declaratoria terro
rista y semanas después de la extraña apre
hensión y posterior liberación en Culiacán de
un hijo de El Chapo Guzmán A la propuesta
se han sumado informalmente mexicanos que
consideran viable y deseable una intervención
armada de EU para exterminar a los cárteles
mexicanos

AUN CUANDO NO ha sido convocada para
apoyar tal declaratoria de terroristas este
23 de enero arrancará desde Cuernavaca una
caminata encabezada por el activista Javier Si
cilia acompañado por integrantes de la familia
LeBarón uno de éstos Julián está relacionado
con Emiliano Salinas Occelli hijo de Carlos
Salinas de Gortari partícipes ambos Julián y
Emiliano en actividades del turbio y delictivo

grupo de desarrollo personal y profesional
denominado NXIVM

ABRIR LAS PUERTAS a los ataques armados
de EU contra cárteles mexicanos del narcotrá
fico es un despropósito histórico y práctico El
mercado de drogas implica de manera esencial
a ciudadanos de ese país como principales
clientes consumidores y a estructuras de poder
policiaco político y empresarial Acribillar
bombardear o atentar contra narcotraficantes
mexicanos sería hipocresía e injusticia si no se
actúa de manera similar ante las contrapartes
gringas Aún así hay mexicanos que de buena
fe o por otro tipo de motivaciones aplauden
la posibilidad de que Washington actúe en
México de manera parecida a lo que ha hecho
en Irak

ESTÁN CANTADOS LOS temas en los que se
centrará en 2020 la oposición al gobierno de
Andrés Manuel López Obrador la creciente
inseguridad pública a nivel nacional y las altas
estadísticas delictivas sobre todo funerarias
y las muy bajas o nulas expectativas de creci
miento económico conforme a los indicadores
tradicionalmente utilizados para estos efectos
A esos dos factores internos se sumará la
incertidumbre y los eventuales desajustes in
ternacionales ahora potenciado ese ambiente
de riesgo por el conflicto Estados Unidos Irán
desatado a partir de los asesinatos selectivos
ordenados por Trump y las abiertas amenazas
bélicas de este personaje

LOS DOS TEMAS centrales inseguridad y
economía son mencionados con insistencia
por líderes partidistas políticos empresariales
e incluso religiosos como monseñor Carlos
Samaniego obispo auxiliar de la arquidiócesis
primada quien sermoneó ayer en la Basílica de
Guadalupe México es un desastre que se re
fiere a la falta de astro Desastre es no tener una
guía una ilusión un sueño Una estrella guía al
marinero para tener buen puerto y hay veces
que no tenemos en las familias en las institucio
nes esa estrella que guíe nuestros pasos
LO MALO PARA esa oposición desastrada es
que hasta ahora carece de estrella s guía s
de carta de navegación y de una propuesta
creíble de buen puerto Hasta mañana
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SANTOS REYES MEXICANOS

Quienes esperaron el último momento
llenaron calles centros comerciales y plazas

que cerraron hasta muy tarde para vender
juguetes y electrónicos Foto Castillo
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QUE en pasillos del Poder
Judicial de la Federación cuen
tan que el nuevo consejero de la
Judicatura Bernardo Bátiz no
aceptó el sueldo que debe cobrar
que es superior a los 108 mil pe
sos que gana el presidente An
drés Manuel López Obrador

Dicen que tampoco aceptó usar
camionetas que proporciona el
Consejo de la Judicatura Federal
ni gastos para comidas o bonos
adicionales por lo que ya traba
jan en cómo atender este tema

QUE tras 21 días de ausencia
conmotivo de Navidad Año Nue
vo yDia de Reyes diputadosy se
nadores de la Comisión Perma
nente del Congreso de la Unión
reaparecerán el próximo miér
coles en el Palacio de San Láza
ro aunque paraentonces los mo
renistas Mario Delgado y Ger
mán Martínez probablemente
habrán logrado su propósito de

enfriar el debate sobre las letras
chiquitas del T MECylaexigen
cia opositorade llamar a cuentas
al subsecretario Jesús Seadepor
el temade los inspectores labora
les de EstadosUnidos enMéxico

QUE en su gira del fin de se
manaporpueblos indígenas dedi
ferentesestados elpresidenteAn
drés ManuelLópezObradortu
voqueaplacarlos abucheoscontra
losgobernadoresdeTlaxeala Mar
co Antonio Mena y de Hidalgo
OrnarFayad explicando que con
ellos selleva muybien

En el caso del mandatario mexi
quense Alfredo del Mazo Ma
za no hubo necesidad de que el
mandatario saliera en defensa

del priista aunque sí fue notorio
que como cortesía evitó men
cionarelnombredelexpresiden
te Enrique Peña Nieto primo
del gobernador ysolo se refirió a
él como elúltimo gobierno
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ISin tentaciones En Huayacocotla Veracruz Andrés
Manuel López Obrador el primer mandatario expu

so que su administración ha puesto en marcha una fórmula
infalible para sacar adelante al país detalló que en su pri
mer año de gobierno se erradicaron la corrupción y los lu
jos por lo que se ha hecho rendir el presupuesto e impulsar
las causas sociales Y pidió que los responsables de los pro
gramas sociales se apliquen en su entrega y con ello apro
vechar la oportunidad de transformar al país Quedan poco
más de cuatro años por lo que se deben redoblar esfuerzos
enfatizó Y aunque algunos de los asistentes le pidieron la
reelección el titular del Ejecutivo respondió que por su vo
cación maderista la opción está descartada Punto el su
fragio efectivo no reelección garantizado

2 Miedo El PAN llamó a sumar esfuerzos para evitar
la pulverización de los inconformes con el gobierno de

Andrés Manuel López Obrador y que ven con preocupa
ción que la situación empeora en economía y seguridad se
gún Marko Cortés su líder nacional y dijo que este llamado
busca encontrar puntos de coincidencia que permitan su
mar esfuerzos Y como sus propósitos de año nuevo son de
altos vuelos informó que en conjunto con diversos secto
res buscarán instar al gobierno a recomponer en materia de
economía y seguridad Se entiende su preocupación pues
en la 4T comenzaron duros los golpes contra los corruptos
El que Genaro García Luna esté preso pone nerviosos a al
gunos panistas Y no sólo a ellos por cierto

rJ Agua fría Un problema que escaló de manera descon
3 trolada debe tener un freno El asilo a Evo Morales y
su posterior partida a Argentina sigue causando salpulli
do en el nuevo gobierno del país sudamericano al grado de
haber nombrado non grata a la embajadora María Teresa
Mercado quien ya está en México La estafeta fue entre
gada a Edmundo Font designado por el gobierno mexica
no como nuevo encargado de negocios en la embajada de
Bolivia Edmundo Font cuenta con amplia experiencia y es
reconocido su prestigio en la esfera diplomática con más

de 45 años en el Servicio Exterior Mexicano destacó la Se
cretaría de Relaciones Exteriores Es el embajador en activo
con mayor antigüedad y ha estado adscrito en Centroaméri
ca Sudamérica el Caribe Europa Oriente Medio y Asia Si
enfría el conflicto su curriculum será lo de menos

W Levantando lamano Perdidos en el ámbito político el
É Partido Verde ha pasado adormilado este primer año
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de gobierno Con el fin de incorporar a los jóvenes a la pro
ductividad nacional propuso en la Cámara de Diputados
la Ley del Primer Empleo El coordinador de los diputados
Arturo Escobar explicó que la iniciativa pretende mejorar
las posibilidades y condiciones de empleo para los jóvenes
de entre 18 y 25 años Señaló que según el Inegi más de
la mitad de los jóvenes en dicho rango de edad laboran en
la informalidad El objetivo de la propuesta señaló el dipu
tado es regular la contratación de jóvenes sin experiencia
Hay partidos que antes que pelear mejor piensan en el bien
social Y el Verde estaba dormido pero al parecer ya no

En picada Presidida por Gonzalo Méndez Dávalos la
Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Pro

moción de Vivienda sigue tomando decisiones desacerta
das Preocupado por la reelección en marzo y el crecimiento
de la disidencia en su gestión dicen que está dispuesto a
poner en juego todo lo que esté a su alcance inclusive el
patrimonio de personas de escasos recursos En Campe
che donde entre desabolladores hay una real intención de
la construcción de vivienda un proyecto está detenido por
un capricho 800 casas de interés social listas para ser co
mercializadas con créditos del Infonavit no han salido por
que Méndez Dávalos no firma la carta aprobando el crédito
Y su razón es política el titular de Canadevi Campeche es
parte de la disidencia A patadas menos se reelegirá El hí
gado siempre pierde
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Año caliente

Elaño arrancó con violen

cia del crimen organizado
Nada nuevo en el paisaje

nacional desde hace dos décadas

Los homicidios dolosos siguen
al alza como ha sido cotidiano
desde 2014 Iniciar cada año con
crónicas de muerte y zozobra se
ha vuelto normal No va a cambiar

por lo que se refiere a combate
a los criminales El anuncio del

secretario de Seguridad y Pro
tección Ciudadana de que habría
más unidades de la Guardia Na

cional en el país subraya cuál será
la estrategia desplazamiento
desplazamiento ymás desplaza
miento Pero 2020 no parece que
estará dentro de lo cotidiano en

materia de seguridad porque hay
dos variables que podrán impac
tar la realidad mexicana Genaro
García Luna y César Duarte dos
altos exfuncionarios bajo proceso
en Estados Unidos

En la Ciudad de México y en
Madrid deberían estar preocupa
dos El arsenal de información que
tienen podría impactar directa
mente a dos presidencias la de

Andrés Manuel López Obrador
y la de Enrique Peña Nieto pero
no escaparán las de Vicente Foxy
Felipe Calderón Durante las dos
últimas décadas el crimen orga
nizado se ha entreverado con las
instituciones del Estado mexi

cano no sólo en el corpus político
en todos sus niveles sino en el
Poder Judicial ONG s empre
sarios sacerdotes sindicalistas
periodistas abogados y notarios
como decenas de declaraciones
de narcotraficantes han mostrado
en sus declaraciones ministeriales

a lo largo de los años algunas fal
sas algunas ciertas

García Luna se declaró inocente

el viernes pasado al presentarse
en la Corte Federal de Brooklyn
lo que significa que dará la pelea
en sujuicio El presidente López
Obrador cree que es culpable de
los delitos de los que lo acusan
trabajar para el Cártel de Sinaloa
y que declarará contra Calde
rón Es una probabilidad pero
hay más Por ejemplo en algo
cercano a Palacio Nacional en
la presidencia de Fox reclutaron
los hermanos Beltrán Leyva a un
subordinado del actual secretario

de Seguridad Alfonso Durazo
quien era responsable de comu
nicación y logística en Los Pinos
y les proporcionaba la agenda
presidencial Su colaborador fue
detenido y liberado poco después
porque la entonces PGR excluyó
extrañamente del expediente sus
conversaciones con Héctor Bel

trán Leyva
En el arranque de este milenio

la Ciudad de México se convirtió

en un santuario del crimen orga
nizado controlado por el Cártel
de Sinaloa La información que
podría salir en el eventualjuicio
de Garda Luna es qué quiénes
cómo cuándo y dónde se esta
bleció el acuerdo de seguridad e
impunidad entre funcionarios del
gobierno capitalino que encabe
zaba López Obrador con esa orga
nización que fue creciendo desde
la capital primero con el control

de la cocaína ymas delante de los
precursores químicos de las me
tanfetaminas Una parte de lo que
están planteando los fiscales en
Brooklyn está asociado en tiempo
y espacio con aquella época cuya
información de aflorar involucra
a personas vinculadas actual
mente a la administración federal

y cuyos nombres aún no son cono
cidos en México de acuerdo con
declaraciones previas de testigos
protegidos de la DEA

La sociedad política y la socie
dad civil incluidos empresarios
religiosos yperiodistas entre mu
chos otros podrían verse sacudi
das si las cosas como dice querer
el Presidente comienzan a fluir en
Brooklyn Mucho le ayudaría tam
bién a López Obrador conocer a
detalle esa información para que
comprenda que la penetración del
narcotráfico trasciende su obse

sión con Calderón a quien la gan
grena del crimen organizado que
lo amenazaba a él cuando decidió

declararle la guerra al narcotrá
fico es la misma que pudrirá las
entrañas del gobierno actual Lo
que no se sabe en este momento
es si tener una información sin

filtros como podría salir si Garda
Luna deddejugar sus cartas llenas
de informadón durante sujuido
le vaya a resultar incómoda para
procesar o meta en contradicdo
nes a su gobierno

A nivel presidencial sin em
bargo el principal problema
lo tiene Peña Nieto porque el
exgobernador de Chihuahua Cé
sar Duarte lleva más de un año
hablando con fiscales del Depar
tamento de Justicia Duarte no

ha sido extraditado porque los
estadounidenses no han querido
Desde didembre de 2018 estable
dó contacto Duarte con la DEA y
le respondió el Departamento de
Justicia instanda superior que
ellos hablarían con él Estaba en

El Paso y se trasladó a Miami sin
saberse con predsión dónde se en
cuentra en la actualidad Lo que sí
está confirmado es que está apor
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tando datos que presuntamente
vinculan al expresidente Peña
Nieto con Los Zetas

La información madre que tiene
Duarte tiene que ver con la su
puesta conexión del expresidente
con Juan Manuel Muñoz Luévano
un empresario mexicano detenido
en Madrid en 2016 dentro de una
investigación en contra del exgo
bernador de Coahuila Humberto
Moreira quien más tarde también
fue capturado en España Moreira
fue liberado mientras que Mu
ñoz Luévano apodado El Mono
fue acusado por fiscales federales
en Texas por lavado de dinero
Agentes federales estadouniden
ses hablaron varias veces con él en

Madrid y el año pasado fue extra
ditado a Estados Unidos donde
acepto su culpabilidad ante el juez
y se convirtió en testigo protegido
de alto valor

De acuerdo con la informa

ción proporcionada por Duarte
a los fiscales en Estados Unidos
cuando Peña Nieto asumió la

Presidencia le pidió que la obra
pública estatal se la diera a Muñoz
Luévano propietario del Grupo
Matamoros que operaba una red
de gasolineras en Coahuila Aun
que falta información sobre esa
presunta entrega de obra pública
la Fiscalía estadounidense le ha

dado valor al no haberlo extra
ditado y al usar parte por sus de
claraciones se puede conjeturar
en el proceso que están armando
contra Peña Nieto y Moreira

Año caliente el que se vecina y
si los pronósticos son correctos

escandaloso peligroso y alta
mente comprometedor para la
arquitectura política
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Ausencias en el INAI

Quedan 15 semanas para Patricia
Kurczyn Villalobos y Joel Salas
Suárez en el INAI En ese organismo au
tónomo empero podría darse un cam
bio drástico si es que Francisco Javier

Acuña Llamas quien el 15 de mayo concluye su trie
nio como presidente del Pleno de comisionados cum
pliera con los pronósticos y optara por competir por una
de las cuatro vacantes en el INE que deberán resolverse
justo dentro de tres meses

Las vacantes en el INAI deberán ser solventadas por
el Senado de la República antes de que concluya marzo
próximo Para la presidencia del Pleno estarían perfilados
los comisionados Blanca Lilia Ibarra y Óscar Guerra
Ford una con el respaldo de Acuña Llamas él con am
plios apoyos dentro de la Casa de la Transparencia y cer
canía con un sector de la 4T particularmente con el subse
cretario Alejandro Encinas Rodríguez

El artículo 1 8 de la Ley Federal de Transparencia y Ac
ceso a la Información Pública estipula que en caso de
ocurrir una vacante por alguna circunstancia distinta a la
conclusión del periodo para el que fue designado el nom
bramiento se hará dentro del improrrogable plazo de 60
días posteriores a ser comunicada la ausencia

Y si el Senado no eligiera a los dos nuevos comisiona
dos El INAI tras dos años de recortes presupuestóles un
cuestionado desempeño e intermitencia en su pleno por
ausencias de sus integrantes Carlos Bonnin Erales
falleció en noviembre del 2018 y fue sustituido por Jo
sefina Román Vergara cinco meses después mien
tras que Eugenio Monterrey Chepov acumuló sema
nas de inasistencias a las sesiones públicas por motivos
médicos podría sufrir un achicamiento administrativo y
procesal si prosperaran iniciativas legales de la mayoría
morenista que actualmente se procesan en el Congreso
de la Unión

Y es que al igual que lo ocurrido en el IFAI imperó el
fuego amigo entre los siete comisionados electos hace seis
años La renovación escalonada del Pleno contempla dos
remplazos en cargos que duran seis años y si Acuña op
tara por el INE quedaría una tercera vacante para cubrir
una posición cuyo mandato expira en el 2024

Tres vacantes y la paridad de género Cynthia
Patricia Cantero Pacheco presidenta del ITEI Jalisco
y coordinadora de organismos garantes en el Sistema Na
cional de Transparencia la extitular del IZAI Norma Ju
lieta del Río Venegas y la comisionada del Info CD
MX Elsa Bibiana Peralta Hernández coordinadora
de rendición de cuentas en el SNT estarían perfiladas pa
ra llegaral INAI Otras representantes de la sociedad civil
como Lourdes Morales de la Red por la Rendición de
Cuentas o Edna Jaime de México Evalúa tendrían po
cas esperanzas con la 4T

De la academia estarían María de los Angeles
Guzmán García y Ernesto Villanueva UNAM
además Mauricio Merino CIDE los dos últimos con
amplios consensos entre los morenistas

Efectos secundarios
VICIOS OCULTOS El receso navideño permitió la remode
lación del recinto del Senado de la República donde a pe
sar de la austeridad presumida por el presidente de la Jun
ta de Coordinación Política Ricardo Monreal Avila
preservan usos y costumbres del pasado reciente como la
estética al servicio de parlamentarios y staffers o la
opacidad Y si no que le pregunten a los encargados del
área administrativa a cargo de Mauricio Farah Geba
ra quienes olvidaron informara la Mesa Directiva del ini
cio de las obras que incluyen un sistema de iluminación
de última generación y nuevo aire acondicionado Y el
sistema electrónico de votación Falla un escaño cada 10

votaciones La duda persiste quién autorizó la remodela
ción de la sede del Senado de la República
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ROZONES
Amor y paz ofrece 1NE

El que ayer lanzó un mensaje interesante pues para algunos representa
una señal de apertura al acuerdo con el Gobierno federal luego de una
serie de desencuentros fue el INE a través de su consejero presidente Lo
renzo Córdova Somos un INE celoso de nuestra autonomía y la ejerce
mos día a día pero también estamos conscientes de que formamos parte
del Estado mexicano y por eso siempre estaremos dispuestos a dialogar y
colaborar dentro del Gobierno dentro de los límites constitucionales para
generar bienes públicos Ya se verá exactamente qué significa lo que Cór
dova dijo

Walton y la legalización de la amapola
El exalcalde de Acapulco y fuerte aspirante a la gubernatura por Morena
Luis Walton Aburto se pronunció a favor de la legalización de la amapola
y la mariguana en México como una alternativapara hacerle frente a la vio
lencia Refirió que en el mundo existen 18 países que tienen autorización
para producir amapola con fines medicinales y consideró que México está
perdiendo esa oportunidad Cuánto gasta el Gobierno federal en comba
tir las drogas Miles y miles de millones de pesos Por qué sí otros países
y aquí no preguntó Walton Será que en el Congreso lo escucharán a él y
a otros guerrerenses distinguidos que piensan igual

Corral con calendario SEP
La noticia es que el gobernador de Chihuahua Javier Corral Jurado vol
verá a sus labores este lunes 6 de enero luego de un periodo vacacional de
16 días mismo que causó inconformidad en varias esferas de la entidad
al grado de que hubo quien calificó su ausencia de ilegal y hasta consideró
que debió solicitar licencia La última vez que se vio a Corral en agenda
pública fue el 20 de diciembre luego sólo estuvo publicando en redes al
gunos logros de su gobierno en 2019 Lo grave dicen es que su secretario
general de Gobierno Luis Fernando Mesta Soulé también se fue de des
canso en las mismas fechas y ni quién se encargara del changarro

Pendientes en la UNAM
Tras un merecido descanso la UNAM al mando del rector Enrique Graue
reinicia hoy sus actividades aunque el plan semestral arrancará hasta el
27 de enero con una agenda cargada Y esto es porque hasta antes de irse
vacaciones quedó en el tintero un conjunto de iniciativas con las que se
busca atender uno de los compromisos que hizo el rector al ser reelecto el
de reforzar las acciones contra la violencia de género La apertura de unida
des de denuncia con mayor especialización y las reformas a la defensoría y
el Tribunal Universitario son dos de las acciones enumeradas por la máxi
ma casa de estudios Un reto complicado pero por ser la UNAM posible
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Que sí faltaron anticancerígenos
Que siempre sí tuvieron razón algunos padres de familia que temían se
presentara una situación de falta de medicamentos contra el cáncer al
arrancar el año De acuerdo con algunos de ellos resulta que el viernes
pasado acudieron al Hospital Infantil Federico Gómez 12 niños que están
bajo tratamiento pero no les aplicaron sus quimioterapias En cambio los
citaron para hoy por lo que se muestran llenos de incertidumbre respecto
a lo que pudiera ocurrir Lo último que se supo del tema es que los fárma
cos estaban garantizados aun cuando faltaría la realización de la licitación
correspondiente Hoy se debe saber sin falta qué fue lo que pasó

Mensaje a los ladrones
El que en vez de apelar a los mandamientos recurrió a otro tipo de medidas
disuasivas ante el aumento de hechos delictivos que se cometen dentro de
los templos católicos denunciado por medios de la propia Iglesia fue el
arzobispo de Monterrey Rogelio Cabrera López Resulta que monseñor
Cabrera hizo del conocimiento de los amantes de lo ajeno algo así como
que no todo lo que brilla es oro Ya ni hagan la lucha les pidió previa ex
plicación de que los cálices y vasos sagrados no son de metales preciosos
sino de lámina o alpaca Si los ladrones se dan por enterados ya la hizo
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SERÁ

Coqueteonaranja
Quien al parecerya tiene unaruta muydefinidapara el
presente sexenio es el coordinador de los senadores de
Movimiento Ciudadano Dante Delgado No han sido
pocos los guiños que elveracruzano ha enviado aAndrés
Manuel López Obrador incluso convotos de subancada
paranombrar enla CámaraAlta apersonajes clave dentro
de organismos autónomosyPoderJudicial Dicen que
Delgado intenta con su estrategia incrementar sus posibili
dades para gobernar su estado natal en 2024 aunque para
ello tenga que pasar sobre una de las consentidas del señor
presidente la titular de Energía Rocío Nahle Será

La contiendaneoleonense
Nos dicen que al parecer después de verlas últimas en
cuestas el exceso de confianza se ha apoderado de uno de
los punteros Y es que Samuel García senador de Movi
miento Ciudadano se fue abuscar a los Reyes Magos hasta
África mientras que el otro que encabeza las preferencias
el panistaVíctorFuentes se le vio muy activo repartiendo
roscas en su estado Será que sinnecesidad de irhasta
otro continente los encontró aquí en territorio nacional
Será

El incómodo
Ypor cierto ahora que se le giró orden de aprehensión a
Raymundo Collins por desvío de recursos cuando dirigió
el Invi capitalino en el Gobierno de MiguelÁngelMance

ra algunos de sus allegados se preguntan si el Gobierno
de Sheinbaumtambién se meterá a revisar las gestiones
de cuandofue titular en la Central de Abasto en laAdmi
nistración de Marcelo Ebrard o de su última etapa como
funcionario capitalino siendojefe de laPolicía Se dice
que lajefa de Gobierno traía a Collins en la mira desde que
estaba en campaña Será

Apoyo de China
La Secretaría de AgriculturayDesarrollo Rural almando
deVíctorVillalobos yel Instituto de Investigación Pes
quera delMarAmarillo YSFRI de laAcademia China de
Ciencias Pesqueras de la RepúblicaPopular China darán
este año los primeros pasos para el desarrollo de investiga
ción sobre maricultura en el Golfo de Méxicoyel Caribe
Se dice que el acuerdo concreta el interés mutuo en el
avance de la investigación en acuacultura yen la proyec
ción de unparque yun centro de investigación exclusivo
enmaricultura en el municipio de Dzilam de Bravo
Yucatán Será

Las preferenciaspresidenciales
Para la contienda por la presidencia de Morena que por fin
se llevará a cabo durante este nuevo año nos cuentan que
el inquilino de Palacio Nacional ha dejadover entre sus
cercanos que hamodificado ya su preferenciapor alguno
de los aspirantes Aseguran que el líder de la4Tpreferiría
ahora mantener la actual dirigencia para las elecciones
venideras Será
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5 AÑOS 1 0 MESES
El presidente López Obrador se ira descansar a su rancho de Chiapas
a partir del primero de septiembre del 2024
El mandatario recordó que su sexenio durará menos de seis años
sólo 5 años y 10 meses según los ajustes de la más reciente reforma
electoral

No le preocupa Al contrario dijo que para esa fecha ya estarán
sentadas las bases de la Cuarta Transformación y no habrá auguró
marcha atrás

Para tranquilizar a los inquietos insistió en que no se
reelegirá porque su gobierno es maderista y sigue el
principio de la no reelección
Cómo él trae las pilas recargadas pidió a su equipo esmerarse
más y trabajar el doble no 8 sino 16 horas diarias para que los
conservadores no regresen al poder

SOLEIMANI EN MATAMOROS
Una de las primeras víctimas de las crisis políticas internacionales
es la verdad

Para tener un pretexto que justificara la invasión de Irak el
gobierno de Estados Unidos recurrió sin rubor a la patraña
de las armas de destrucción masiva Llevaron su noticia
falsa hasta la ONU
Los marines invadieron Irak eliminaron a Sadam no encontraron
ningún arma de destrucción masiva pero sí asumieron el control de
los campos petroleros de la antigua Mesopotamia
La verdad fue una de las primeras víctimas En el caso de la crisis
con Irán ocurrirá lo mismo ya está sucediendo y México está
implicado
Comenzaron a circular versiones de un supuesto acuerdo entre el
general iraní Soleimani y los Zetas para atacar objetivos gringos en
la frontera de Texas

Suena descabellado lo es pero para quienes confeccionan las
noticias falsas mientras más inverosímiles sean las historias más
llaman la atención

Ebrard también está preocupado

El canciller mexicano como los encargados de relaciones exteriores
alrededor del planeta está preocupado Hizo por lo tanto un
llamado a la mesura

Llamó a las partes al diálogo y la negociación para superar
la crisis todo con tal escalar un conflicto regional
El llamado de Marcelo Ebrard todavía no llega a la zona y si llegó no
ha sido traducido ya que la tensión en lugar de ceder se agudiza y
en cualquier momento puede estallar
Retos y oportunidades

El INE reiteró que ejercerá a plenitud de autonomía en el 2020 pero
que está dispuesta al diálogo permanente con el gobierno federal
El consejero presidente Lorenzo Córdova dijo que los integrantes
del consejo general están conscientes de que forman parte del
Estado mexicano y por eso dentro de los límites constitucionales
están dispuestos a colaborar con el gobierno
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El INE cumplirá 30 años de servir a México En este lapso se han
registrado alternancias electorales en los tres niveles de gobierno
entre las que destacan tres alternancias en la Presidencia de la
República
Lo anterior muestra que hay una competencia democrática
real y que los resultados oficiales expresan la voluntad
ciudadana

El consejero presidente del INE reconoció que el inicio de un nuevo
año representa un periodo de múltiples desafíos pero también
de grandes oportunidades para la consolidación de esta gran
institución ciudadana

Para Córdova Vianello el 2020 será un año de retos que no se
ocultan pero también de grandes oportunidades para consolidar la
democracia

pepegrillocronica gmail com
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LOS PACTOS
DE JAVIER DUARTE
MARTHA
ANAYA

El acuerdo con el gobierno de Enrique
Peña Meto no le siruió de nada al ex

gobernador de Veracruz

ás que grandes revelaciones fueron de
talles interesantes sin duda los que dio
a conocer el ex gobernador veracruzano
Javier Duarte en la audiencia del fin de

semana en el Reclusorio Norte para revi
sar la condena de nueve años de prisión
por lavado de dinero impuesta en 20f8

No fue gratuito Más bien producto de las respuestas
que dio Duarte al interrogatorio de los fiscales al grado
de exasperarlos y pedirle que contestara con un sí o un
no a lo que le preguntaban y se dejara de evasivas

Pero eljuez intervino refiere la crónica de Arturo Án
gel enAnimal Político y pidió al fiscal Manuel Granados
que dejara de acosar al acusado y se limitara a formular
preguntas Surgieron los detalles y quedaron claros los
tres pactos de los que habló el propio Duarte el de su
renuncia el de la huida y el de la entrega

De la renuncia a la gubernatura y salida a Guatema
la ambas situaciones habrían sido a petición del propio
presidente Peña Nieto vía el secretario de Gobernación

Gobernador te pide tu amigo el Presidente de la Re
pública que pidas licencia se necesita una transición
en Veracruz tersa habría planteado Osorio Chong

Fue por lealtad e institu
cionalidad que accedí a eso
para que dejaran de hostigar a
mi familia diría Duarte y el
arreglo se daría ante sus pro
P s ojos segúnrelató Dijo que
me proponía irme por la puerta
grande Él hizo una llamada por

SURGIERON LOS

DETALLES Y

SE ACLARARON

LOS 3 PACTOS
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teléfono frente a míy arregló la
entrevista con Carlos Loret Un día antes de la misma me
reuní con directivos de esa televisora y con el periodista
en una oficina de Lomas de Chapultepec Nos pusimos
de acuerdo hasta en las preguntas que se iban a hacer

Mintió en la entrevista le cuestionaron
Yo dije en la entrevista que me iría para enfrentar los

cargos en mi contra No eraverdad Todo estaba arreglado
Las preguntas estaban acordadas Me pidieron que diera
motivos distintos a los reales las elecciones del Estado
de México era una de ellas

Todo un montaje pues de uno y otro lado
La huida tras una llamada del oficial mayor de la Segob

Por su seguridad le indicó debía abandonar su domicilio
y Veracruz Yo me fui a Guatemala por instrucciones del
régimen federal no por otra cosa sostuvo

En cuanto a su entrega a las autoridades mexicanas en
Guatemala otro tanto El video en el que aparece Duarte el
mismo 15 de abril de 2017 en el Lago de Atitlán anunciando
que se va a entregar a cambio de que no persigan a su
familia es más que conocido Súper montaje también

El fiscal sostuvo que todo era falso que no había prueba
que sustentara que el Estado hubiera pactado con Duarte

Cada quien decidirá qué creer Lo interesante fue la
respuesta del juez Juan Carlos Ramírez Si ese pacto
existió en la realidad es un hecho ilegal Es contrario a la
ley e incluso a la Constitución

Dicho lo anterior continuará su proceso en prisión

GEMAS La FGR designó a Kayosci Guerrero como
nueuo titular de la Policía Federal Ministerial

MARTHAMERCEDESA CMAIL COM

MARTHAANAYA
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